UNIVERSIDAD CATÓLICA SEDES SAPIENTIAE

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES



Ética ambiental desde la Encíclica Laudato Sí

TRABAJO ACADÉMICO PARA OPTAR EL TÍTULO DE SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

AUTORA

Silveria Cañari Conde

ASESOR

Rodolfo Eloy Tolentino Escarcena

Lima, Perú

2024

METADATOS COMPLEMENTARIOS

Datos del autor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (opcional) Datos del asesor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (obligatorio) Datos del Jurado Datos del presidente del jurado **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del segundo miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del tercer miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad

Repositorio Institucional

Datos de la obra

Materia	
Campo del conocimiento OCDE	
Consultar el listado:	
Idioma (Normal ISO 639-3)	
Tipo de trabajo de investigación	
País de publicación	
Recurso del cual	
forma parte (opcional)	
Nombre del grado	
Grado académico o título	
profesional	
Nombre del programa	
Código del programa	
Consultar el listado:	



FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES REVISIÓN DEL TRABAJO ACADÉMICO

SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

ACTA Nº 278

Siendo las 09:00 a.m. del día 12 de agosto de 2024, se inició el proceso de evaluación del Trabajo Académico de la egresada CAÑARI CONDE, SILVERIA, cuyo título es "Ética Ambiental desde la encíclica Laudato Sí" para optar el Título de Segunda Especialidad en Filosofía y Religión.

Habiendo concluido los pasos establecidos según el Reglamento de Grados y Títulos de la Universidad Católica Sedes Sapientiae para la modalidad de Trabajo Académico, el Jurado Calificador a horas 10:00 a.m. le dio el calificativo de:

APROBADO

Es todo cuanto se tiene que informar.

Milagritos Del Pilar Córdova López

Rodolfo Eloy Tolentino Escarcena

Miguel Eduardo Martínez La Rosa

Los Olivos, 12 de agosto de 2024



Anexo 2

CARTA DE CONFORMIDAD DEL ASESOR(A) DE TESIS / INFORME ACADÉMICO/ TRABAJO DE INVESTIGACIÓN/ TRABAJO DE SUFICIENCIA PROFESIONAL CON INFORME DE EVALUACIÓN DEL SOFTWARE ANTIPLAGIO

Lima, 26 de agosto de 2024

Señor(a), Miguel Martínez La Rosa Nombres y Apellidos Jefe del Departamento de Investigación

Reciba un cordial saludo.

Sirva el presente para informar que el trabajo de investigación bajo mi asesoría, con título: *Educación ambiental según la encíclica de Laudato Si*, presentado por SILVERIA CAÑARI CONDE (código de estudiante 2021102062 y DNI 40834323) para optar el título profesional/grado académico de Segunda Especialidad en Filosofía y Religión ha sido revisado en su totalidad por mi persona y **CONSIDERO** que el mismo se encuentra **APTO** para ser sustentado ante el Jurado Evaluador.

Asimismo, para garantizar la originalidad del documento en mención, se le ha sometido a los mecanismos de control y procedimientos antiplagio previstos en la normativa interna de la Universidad, **cuyo resultado alcanzó un porcentaje de similitud de 18** % (poner el valor del porcentaje).* Por tanto, en mi condición de asesor(a), firmo la presente carta en señal de conformidad y adjunto el informe de similitud del Sistema Antiplagio Turnitin, como evidencia de lo informado.

Sin otro particular, me despido de usted. Atentamente,

Rodolfo Tolentino Escarcena DNI N°: 42796438

ORCID: 0000-0003-2480-5869 Facultad de Educación

* De conformidad con el artículo 8°, del Capítulo 3 del Reglamento de Control Antiplagio e Integridad Académica para trabajos para optar grados y títulos, aplicación del software antiplagio en la UCSS, se establece lo siguiente:

Artículo 8°. Criterios de evaluación de originalidad de los trabajos y aplicación de filtros

El porcentaje de similitud aceptado en el informe del software antiplagio para trabajos para optar grados académicos y títulos profesionales, será máximo de veinte por ciento (20%) de su contenido, siempre y cuando no implique copia o indicio de copia.

Índice de contenidos

Capítulo I: Introducción
1.1. Planteamiento del problema5
1.2. Preguntas de investigación
1.3. Objetivos de la investigación
1.4. Justificación del problema
Capítulo II: Aproximación temática
2.1 Antecedentes de la investigación
2.2 Bases teóricas 9
Capítulo III: Metodología
3.1. Enfoque de estudio
3.2. Estrategia de búsqueda de información
3.3 Criterios de inclusión e inclusión
Capítulo IV: Conclusiones y recomendaciones
4.1 Conclusiones
4.2 Recomendaciones:
Referencias bibliográficas

Índice de tablas

16
16
16
16
16
16
17

Capítulo I: Introducción

Es importante desarrollar una ética ambiental en los ciudadanos y uno de los elementos a considerar para ello es el análisis detallado de la Encíclica Laudato Si, escrita por el papa Francisco. En este documento se proponen diversas alternativas para que se haga frente a este problema común que requiere una urgente atención por parte de toda la sociedad con la finalidad de poder vivir en un ambiente sano y saludable y así brindar, a las futuras generaciones, un lugar donde la vida continúe, con la bendición de Dios y agradeciendo su hermosa creación cuidándola y preservándola para el futuro.

El objetivo de la presente investigación es identificar la influencia que tiene en las personas, la ética ambiental desde la Encíclica Laudato Sí. El método utilizado es la revisión documental que tiene la finalidad de hallar información relevante, de acuerdo con un rango específico de años.

El trabajo académico está dividido en cuatro capítulos:

El primer capítulo muestra aspectos relacionados al planteamiento del problema con el objetivo de mostrar la situación problemática de la ética ambiental a partir del análisis de la Encíclica Laudato Sí.

El segundo capítulo está estructurado con las bases teóricas que presentan las teorías relacionadas con la ética ambiental, el compromiso climático y se define la categoría de estudio.

El tercer capítulo está basado en la metodología de trabajo y los diversos enlaces de páginas web que forman parte del esquema del trabajo.

El cuarto capítulo contiene las conclusiones y recomendaciones para finalmente mencionar las referencias bibliográficas.

1.1.Planteamiento del problema

El ininterrumpido cambio y transformación que viene experimentando el planeta tierra, a causa del movimiento enérgico de la sociedad contemporánea, exigen novedosas formas con las cuales se puede diligenciar los problemas ambientales que cada vez son más diversos y complicados. La incontenible forma en la cual se explota el medio ambiente viene generando consecuencias arrasadoras, desechando la creencia popular de que los recursos que la naturaleza nos ofrece jamás podrían agotarse, generando esta forma de actuar diversos problemas agravando cada vez más la situación ambiental en todo el planeta, cobrando cada día mayor importancia el de señalar la existencia y de manera muy imprescindible la ética ambiental, como una alternativa que busca desarrollar una conducta novedosa que no contrapone la forma natural en la cual se comparta el ser humano, sino orientado a desarrollar nuevos hábitos de vida, que contribuyan a trasformar la conciencia ambiental de las personas, quienes forman parte del planeta tierra (Francisco, 2015).

El papa Francisco hace énfasis no solo en la importancia de cuidar el planeta sino que la señala como el hogar de todos, comparándola como si fuese una hermana con la cual todos los seres vivos comparten su existencia, también la señala como a una madre que acoge a todos entre sus brazos, una forma muy hermosa y llamativa de utilizar el lenguaje para buscar la reflexión de las personas quienes no deberían ser ajenas al momento de cuidar esta "casa común" que alberga todos y asumir cada uno la responsabilidad de cuidar al planeta tierra como a la madre acogedora que es puesto que es el hogar de todos.

En ese sentido, a través del tiempo se ha observado que las actitudes del ser humano persisten en hacer uso de los recursos naturales constantemente sin ninguna perspectiva de conservación de los mismos, observándose que son pocos los líderes en el mundo que enfocan sus políticas en la búsqueda de un cambio que contribuya a la conservación del planeta. Por ello, la cuestión del imaginario colectivo ambiental es un planteo previo

fundamental a todos los estudios vinculados con el ambiente humano y sus vínculos antropológicos; ya que, es sabido que todas las sociedades humanas han vivido y viven con una representación propia de su relación con la naturaleza (Zeballos, 2015).

Ha transcurrido el tiempo donde la confianza expresada por el hombre en forma irracional en la capacidad de su propia naturaleza, ha generado que una parte que conforma la sociedad este iniciando en desarrollar una mayor conciencia, advirtiéndose el crecimiento de la sensibilidad con relación al medio ambiente y la importancia de cuidar la naturaleza, el sinceramiento viene causando una preocupación que si bien es cierto es muy dolorosa por lo que viene sucediendo actualmente en el planeta, se hace necesario cambios en la actitud del hombre (Francisco, 2015).

Naturalmente el Perú no es ajeno a este problema de la ecología. Los nuevos niveles de contaminación hacia el nuevo ambiente es parte de la sociedad peruana, señalándose por lo tanto que el problema no solo radica en el aspecto biológico; sino viene abarcando lo ético, político incluso la filosofía y teología, la interacción entre las personas cada vez es más necesaria para fortalecer las relaciones sociales para lograr acciones de sensibilización y comprensión de que el planeta se viene deteriorando, afectando la calidad de vida que cada vez más viene disminuyendo en los seres humanos, que se verán más afectados en el futuro; sino toman medidas en la actualidad.

Frente a esta situación, se considera que el contenido de la Carta Encíclica Laudato Si tiene un enfoque orientado al cuidado del medio ambiente y el cual debe ser incluido en la formación de una ética ambiental de la sociedad con el fin de desarrollar una autoconciencia enfocada a la protección de la "casa común".

1.2. Preguntas de investigación

Pregunta general

— ¿Cuál es el sentido de la ética ambiental desde la Encíclica Laudato Sí?

1.3. Objetivos de la investigación

Objetivo general

— Describir el sentido de la ética ambiental desde la Encíclica Laudato Sí.

1.4. Justificación del problema

Justificación teórica

El presente trabajo de investigación tiene el propósito de evidenciar los vacíos temáticos en la ética ambiental y que requieren mayor información e indagación. Para ello, se consideró el contenido de la carta Encíclica Laudato Sí cuyo análisis contribuye en la formación de una ética ambiental. De aquí que se desarrollen temas sobre la importancia del medio ambiente, enfocándose en la premisa del cuidado y la protección de la tierra.

Justificación social

El desarrollo de la ética ambiental en la sociedad es necesario, ya que contribuye a fomentar la importancia de la protección y el cuidado del medio ambiente denominado la "casa común", que es una prioridad para todos. El estudio de la Encíclica Laudato Si tiene la finalidad de emprender el desarrollo de una ética ambiental en las personas y la sociedad en su conjunto. Este justamente es el valor agregado en beneficio de la sociedad; puesto que, permitirá que exista un vínculo consciente entre el ser humano y la naturaleza.

Capítulo II: Aproximación temática

2.1 Antecedentes de la investigación

Almedina (2015) presento su tesis titulada El desarrollo humano sostenible y la construcción de la "Casa común" en la carta Encíclica Laudato Si, para optar el grado de licenciado en la Universidad Católica Sedes Sapientiae. El objetivo fue contribuir con un posible diálogo que una a toda la humanidad y busque un desarrollo sostenible de forma integral. El estudio fue de diseño descriptivo, con metodología basada en estudio de casos. Concluyó que en la publicación de la Encíclica existe un motivo para la realización de un dialogo productivo que permita debatir aspectos como la desertificación del suelo y otros que tienen relación con la situación actual del medio ambiente y que vienen afectando a la totalidad de los seres humanos y al futuro de los mismos, enfatizando que no solamente se debe abordar desde la perspectiva económica, sino que la también se debe considerar la ética y la antropología.

Florio (2016) desarrollo su artículo titulado Los transgénicos en la reflexión de Laudato Si'. Propuestas para la bioética ambiental texto ubicado en la revista vida y familia. El objetivo de describir, desde una mirada reflexiva, las propuestas para la mejora del medioambiente enfocadas desde la bioética. Para ello desarrollo una metodología cualitativa de alcance descriptivo. Como conclusión manifestó que los organismos que han sido modificados de forma genética y que fueron aplicados a la agricultura, vienen provocando significativos impactos en el medio ambiente, afectando la salud, economía y la demografía, constituyendo un desafío para buscar una reflexión de la bioética ambiental.

Hernández (2023) presento su trabajo titulado: El cuidado de la creación a la luz de la Encíclica Laudato Sí. Trabajo académico de Segunda especialidad en la Universidad Católica Sedes Sapientiae, tuvo como objetivo principal describir el cuidado de la creación de Dios a la luz de la Encíclica "Laudato Sí" La metodología que se empleó fue de naturaleza

básica, orientada principalmente a la adquisición sistemática de nuevos conocimientos, sin tener como fin inmediato su aplicación práctica. El diseño del estudio fue descriptivo y cualitativo. Esta configuración metodológica permitió un análisis profundo y detallado del tema, centrado en la recopilación y examen de datos no numéricos. Para la ejecución de la investigación, se trazó una estrategia de búsqueda sistemática que comenzó el 24 de marzo de 2022. Se investigaron repositorios académicos como la Universidad Católica Sedes Sapientiae, y se utilizaron plataformas como Google Académico y Scielo, empleando términos clave relacionados con ecología y calentamiento global, entre otros. Este proceso de búsqueda resultó en una variedad de documentos, de los cuales se seleccionaron los más pertinentes según su contribución al objeto de estudio. En conclusión, la Encíclica Laudato Sí resaltó no solo la importancia espiritual y moral del cuidado del planeta, sino también la imperativa necesidad de una respuesta responsable por parte de la humanidad.

Rojas (2021) desarrollo el trabajo académico titulado: Análisis de la conciencia ecológica desde la Encíclica Laudato Si. Tuvo como objetivo analizar la conciencia ecológica respecto a los cuidados del medio ambiente. Para este fin utilizó una metodología basada en la revisión de documentos religiosos. El estudio contribuye en propiciar bases para la formación integral de nuestra conciencia ecológica; ya que ayuda a que el hombre respete y entienda que es nuestra morada y la de futuras generaciones.

2.2 Bases teóricas

2.2.1. Definiendo el Laudato Si

El significado de *Laudato Si* está relacionado al término en latín que literalmente señala la frase "Alabado seas". En esta Encíclica, el papa Francisco hace un llamado e invita a la humanidad a ser partícipes del cuidado de la madre tierra, tal como lo denomina. El contenido del texto está conformado por algunos ejes temáticos, vistos desde variadas perspectivas, que le dan una sólida coherencia interna

Definitivamente es momento de iniciar nuevos cambios en el pensamiento del hombre, para hacer frente al acelerado crecimiento de la contaminación ambiental que cada vez más acrecienta sus consecuencias afectando a la humanidad y aun es momento de empezar a modificar las conductas y actitudes que no contribuyen a la conservación de la madre tierra, el contenido de la Encíclica *Laudato Sí*, propone alternativas que no solo deben ser vistas desde una perspectiva religiosa, sino desde la búsqueda del bienestar de la raza humana, quienes deben asumir el compromiso de cuidar la denominada "casa común" la cual requiere una atención inmediata por parte de todas las personas.

Los individuos aislados pueden perder su capacidad y su libertad para superar la lógica de la razón instrumental y terminan a merced de un consumismo sin ética y sin sentido social y ambiental. A problemas sociales se responde con redes comunitarias no con la mera suma de bienes individuales: las exigencias de esta tarea van a ser tan enormes, que no hay formas de satisfacerlas con las posibilidades de la iniciativa individual y de la unión de particulares formados en el individualismo. Se requerirán una reunión de fuerzas y una unidad de realización (Francisco, 2015, p. 166)

La sociedad en su conjunto debe asumir la responsabilidad para detener el progreso acelerado de la contaminación ambiental quienes son los que generan el problema de la contaminación. Entonces, ellos deberían ser los gestores de la solución ampliando esta tarea a la juventud y la niñez quienes con el entusiasmo propio de su edad contribuirán positivamente a la conservación del medio ambiente denominado "casa común" por el papa Francisco.

El no tomar conciencia y reaccionar frente a estos problemas de parte de quienes pueden ejercer un adecuado manejo de la tecnología, la economía, el deber de los estados de proteger a los ciudadanos y sumado a todo ello la falta de empatía entre seres humanos hace que cada día se vaya perdiendo ese sentido de responsabilidad hacia sus semejantes, sobre

la cual se fundan el sentido de la sociedad civil. La sociedad, con el devenir de los años, ha ido perdiendo ciertos valores que a través del tiempo fueron inculcados en nuestros antepasados quienes convivían en una permanente interrelación con la tierra denominada en la cultura del país la pachamama o madre tierra.

Debería relacionarse la forma de gobernar el medio ambiente con el cambio de mentalidad de las personas a nivel mundial, con el fin de erradicar la indiferencia al momento de asumir responsabilidades que corresponde a cada uno, si se tiene la voluntad de hacer frente en alguna medida a la crisis que enfrenta la casa común. (Calderón et al, 2011, p. 6)

Evidentemente, la forma en la cual se debe cuidar el medio ambiente a través del ejercicio de poder a cargo de los gobernantes; debería enfocarse no solo a emitir leyes y normas jurídicas; sino también buscar el cambio en la mentalidad de las personas mediante el uso de documentos como la *Encíclica Laudato Sí*, la cual propone diversas alternativas que harían posible el cuidado de la "casa común", mediante acciones de reflexión y el encuentro con uno mismo a partir de las enseñanzas cristianas y el desarrollo de la fe, entrelazando acciones que se orienten a enfrentar la crisis ambiental.

2.2.2. La actitud ambiental

Es importante mencionar que desde la perspectiva que demuestra el papa Francisco en la encíclica Laudato Sí. Nos hace entender aspectos muy preocupantes del avance acelerado de la contaminación ambiental, problema que concierne a todos los habitantes del planeta y afecta a la humanidad en su totalidad, siendo el mismísimo ser humano el encargado de su depredación constante sin tomar en cuenta que aún quedan y vendrán muchas generaciones más las cuales requerirán el uso de recursos y la conservación de los mismos enfocándose no solo al desarrollo económico; sino más bien al desarrollo de una conciencia ambiental, orientada por principios basados en la fe al Creador.

Hay muchas formas que vienen formando parte de la contaminación y que afectan en su vida cotidiana a las personas, quienes están expuestos a los diversos elementos que contaminan la atmósfera y que les produce una amplia gama de efectos negativos para su salud y de forma especial a quienes carecen de recursos económicos suficientes, es decir a quienes la sociedad considera pobres o en estado de vulnerabilidad.

A ello se suma la contaminación debido al transporte, al humo de la industria, a los depósitos de sustancias que contribuyen a la acidificación del suelo y del agua, a los fertilizantes, insecticidas, fungicidas, controladores de malezas y agrotóxicos en general (Francisco, 2015, p. 13).

Es evidente que el papa Francisco expresa de una forma muy crítica con relación al problema de la contaminación en el mundo y lo expresa de una forma directa, poniendo en manifiesto que estos efectos de la contaminación tendrán su consecuencia en los seres humanos, quienes con su afán de crecimiento económico, comercial y desarrollo tecnológico no implementa medidas que contribuyan a la protección del medio ambiente, que se viene deteriorando cada vez más ante la mirada indiferente de muchos, es necesario el desarrollo de una conciencia ética ambiental; con la finalidad de iniciar acciones desde distintos puntos del planeta y que el llamado del papa Francisco a través de la carta encíclica Laudato Sí, no se convierta solamente en un documento como muchos otros que fueron siendo olvidados con el transcurrir del tiempo. Es momento de que los seres humanos sumen esfuerzos para cuidar este hogar al cual todos denominan planeta tierra.

2.2.3. La ecología humana provee adecuadamente

Las consecuencias del deterioro ambiental ya se van observando, aun así, el ser humano continúa con su afán de querer subyugar la naturaleza a su provecho y no tiene la menor consideración con el equilibrio ecológico que generan las diversas especies y formas de vida en el planeta. Es imprescindible desarrollar pronto una conciencia ambiental desde las instituciones educativas.

El hombre moderno no está preparado para poder utilizar el poder con acierto, porque le inmenso crecimiento tecnológico no estuvo acompañado de un desarrollo del ser humano en responsabilidad, valores, conciencia. Cada época desarrolla una escasa autoconciencia de sus propios límites (Francisco, 2015, p. 103).

El avance tecnológico trajo muchos beneficios, pero también contribuyo a una acelerada contaminación del medio ambiente. Es cierto que el hombre solamente busca su bienestar personal y no asume casi ninguna responsabilidad con la preservación del medio ambiente. Se cuenta con una autoconciencia muy limitada a los hábitos de vida asumidos por las personas en la actualidad.

Al acelerado cambio que experimenta la humanidad y el planeta tierra, se suma el intenso ritmo de trabajo y estilo de vida, en eso que algunos llaman "rapidación". Es entendible que los cambios forman parte de una dinámica que ha movido las distintas épocas con sistemas de vida muy complejos. La velocidad en la que el hombre quiere imponerse a la naturaleza, a través de sus acciones, genera un inmenso contraste con la forma lenta y natural de la evolución biológica.

2.2.4. Importancia de la educación ambiental

La educación que se debe brindar, con respecto al medio ambiente, debe estar orientado a la protección de la biodiversidad del planeta, incidiendo en la preservación natural de las diferentes especies con la finalidad de continuar conservando el equilibrio ecológico que estas realizan en el medio ambiente.

Por ello, se hace importante no solo realizar acciones en las instituciones educativas; sino también reestructurar la normativa legal la cual promueva acciones de cuidado y

conservación a la madre tierra como la denomina el papa Francisco, a esta casa común que es de toda la humanidad.

El contexto del mensaje en la Encíclica *Laudato Si* está dirigida al cuidado del medio ambiente. Pero no deja señalar que existen otros actores en la misma tarea, y cada uno de ellos en su rol específico. Es el caso de las instituciones de educación superior, que tienen mucho por aportar desde la academia a fin de coadyuvar a un mejor cuidado del medio ambiente en nuestro planeta. (Díaz-Romero, 2021, p.189)

Capítulo III: Metodología

3.1. Tipo de estudio

Básico. Consiste en desarrollar conocimientos con base a información que se encuentra en los participantes, documentos, videos, imágenes sin la necesidad de manipular ninguna información y muchos menos realizar cambios o transformaciones (Hernández et al., 2014). La importancia de realizar este tipo de estudio servirá para estructurar más ideas y lograr una mejor comprensión acerca de la perspectiva de la carta encíclica *Laudato Si*.

El diseño aplicado es el de revisión bibliográfica, puesto que tienen la finalidad de encontrar información que sea relevante para elaborar una estructura en concordancia con diversos autores con la finalidad de lograr conclusiones actualizadas del tema propuesto, orientándose entonces a generar novedosas e interesantes ideas que no solamente contribuirán a ampliar el bagaje de conocimientos del investigador; sino también será de utilidad para posteriores investigaciones (Hernández et al., 2014).

3.2. Estrategia de búsqueda de información

Con relación a la búsqueda de fuentes confiables, se realizó por medio de gestores bibliográficos que tienen factor de impacto, considerándose el índice H y el factor i10. Esto basado en la autoridad de los autores por tener metas bibliométricas. Estos comprenden las siguientes bibliotecas virtuales como Google académico, Dialnet, Repositorios y la Santa Sede, de los cuales se obtuvo información relevante y detallada para desarrollar cada subtema del presente trabajo. Las estrategias fueron "Laudado Si", "ética", "ambiente", "medio ambiente", consciencia ambiental", "encíclica AND medio ambiente", "Laudado Si AND Casa común".

Tabla 1

Tipo de	Antíquia do marrieto	Gestor	Saiala
fuente	Artículo de revista	bibliográfico	Scielo

Título	Laudato Si': una aproximación sobre Educación Superior	la Año de publicación	2021
Autor (es)	Armando Díaz - Romero Ardiles	Vol, Ed, p.	22 (22), p.165-189
URL	http://www.scielo.org.bo/scielo.php?pid= 081X2021000200010&script=sci_arttext	<u>S2071-</u>	
Tabla 2			
Tipo de fuente	Carta Encíclica	Gestor bibliográfico	Vatican.Va
Título	Laudato Si	Año de publicación	2015
Autor (es)	Papa Francisco	Vol, Ed, p.	
URL	https://www.vatican.va/content/dam/frpa-francesco_20150524_enciclica-lau	-	als/documents/pa
Tabla 3 Tipo de fuente	Artículo	Gestor bibliográfi	co Latindex
Título	La relación entre la ética ambiental y la carta encíclica Laudato Si	Año de publicació	n 2015
Autor (es)	Rafaela Silva Brito	Vol, Ed, p.	2(2)
URL	http://dspace.uces.edu.ar:8180/jspui/birito.pdf	tstream/123456789/34	110/1/Relacion_Br
Tabla 4 Tipo d	le Artículo	Gestor bibliográfi	ico Dialnet
Título	La política ambiental internacional y el discurso del Papa Francisco: ¿hacia una ecología del pueblo?	Año de publicació	ón 2019
Autor (es)		Vol, Ed, p.	14(25), pp. 77-99
URL	https://revistas.flacsoandes.edu.ec/le	etrasverdes/article/vie	w/3513
Tabla 5			
Tipo de fuente	Artículo	Gestor bibliográfico	Repositorio UCA
Título	Los transgénicos en la reflexión de Laudato Si'. Propuestas para la bioética ambiental	Año de publicación	n 2016
Autor (es)	Lucio Florio	Vol, Ed, p.	17(2)
URL	https://repositorio.uca.edu.ar/handle/1	23456789/1571	

Tabla 6

Tipo de	Tesis	Gestor	Repositorio
fuente	Tesis	bibliográfico	Comillas
Título	El desarrollo humano sostenible y la "Construcción de la casa común" en la carta encíclica Laudato Sí.	Año de publicación	2016
Autor (es)	José Almedina Polonio - Julio L. Martínez	Vol, Ed, p.	-
URL	https://repositorio.comillas.edu/jspui/handle/11531/18293		

Tabla 7

Tipo de	Artículo	Gestor	Repositorio
fuente	Articulo	bibliográfico	PUCP
Título	La conversión ecológica, según Laudato Si'	Año de publicación	2018
Autor (es)	Ciro Quispe López	Vol, Ed, p.	N° 02, pp. 89-106
URL	https://revistas.pucp.edu.pe/index.php/Kawsaypacha/article/view/20260		

Tabla 8

Tipo de fuente	Artículo	Gestor bibliográfico	Latindex
Título	Aportaciones de la "Laudato Si" en el contexto de la agenda 2030 para el desarrollo sostenible.	Año de publicación	2016
Autor (es)	Silvia Albareda Tiana	Vol, Ed, p.	N° 48 (2) 443-462
URL	https://dadun.unav.edu/handle/10171/58128		

3.3 Criterios de inclusión e inclusión

Criterios de inclusión	Criterios de exclusión
Se utilizaron publicaciones solo en	No se utilizaron publicaciones en
idioma español.	idiomas diferentes al español.
Se incluyeron publicaciones de	Se excluyeron publicaciones que no
investigación relacionados con la ética	tenían relación con la ética ambiental o
ambiental o <i>Laudato Si</i> .	Laudato Si.
Se utilizaron documentos desde el año	Se excluyeron publicaciones mayores
2015 hasta el año 2023.	a los 10 años de antigüedad.

Capítulo IV: Conclusiones y recomendaciones

4.1 Conclusiones

El objetivo de este trabajo académico fue describir el sentido de la ética ambiental desde la encíclica Laudato Sí. De esta manera, se entiende que la problemática ecológica tiene en sí misma una diversidad de problemas. Por ello, en la Encíclica Laudato Si' se analizan temas relacionados con la destrucción de la diversidad biológica, implicancia con el cambio climático, destrucción de bosques, generación de escasez de agua potable provocando la apropiación de la misma por parte de sociedades con mayor adquisición económica, contaminación del agua, el suelo, el aire es por ello que estamos en época de crisis socioambiental. Lo cual pone en estado de alerta a la humanidad con respecto a su existencia y estilo de vida, que exige la toma de conciencia y mejora de las condiciones de vida para las generaciones futuras.

La ética ambiental al ser parte de la filosofía considera las relaciones entre todos los seres humanos y el medio ambiente y tiene gran influencia en el desarrollo de una conversión interna y reconciliación con el Creador a partir de las enseñanzas de la encíclica Laudato Sí es posible formar una conciencia ambiental en las personas, la cual esté relacionada a la conservación del medio ambiente.

Las enseñanzas de la Encíclica *Laudato Sí*, tienen gran importancia porque permiten desarrollar una formación ética ambiental a partir del análisis de su contenido lográndose el desarrollo de una conciencia personal en niños y jóvenes quienes demuestran bastante se van involucrando con bastante entusiasmo en acciones que contribuyen a la conservación del medio ambiente.

4.2 Recomendaciones

Al MINEDU, que tome en cuenta que los temas relacionados al cuidado del medio ambiente deben ser integrados al currículo a través de los ejes transversales. De esta forma, se podrá desarrollar una ética ambiental en los estudiantes.

A la sociedad, que permita iniciar acciones con la finalidad de cuidar el medio ambiente asumiendo el compromiso de que todos son responsables del cuidado de la "casa común".

A todas las personas que forman parte de la sociedad, que deban asumir una conciencia ética ambiental para conservar y preservar el medio ambiente, respetando la obra creadora de Dios.

A la niñez y juventud quienes heredaran este medio ambiente que a través de sus instituciones educativas que inicien y continúen con la labor de realizar campañas, encuentros, seminarios y talleres donde se debatan temas acerca del cuidado del medio ambiente.

Referencias bibliográficas

- Albareda-Tiana, S. (2016). Aportaciones de la Laudato sí en el contexto de la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible. *Dadun*, 1-20. https://dadun.unav.edu/bitstream/10171/58128/1/5181-23541-1-PB.pdf
- Almedina, P. (2016). El desarrollo humano sostenible y la "construcción de la casa común" en la Carta Encíclica Laudato Si´ Estudio de caso: Implementando medidas de reducción de los niveles de vulnerabilidad ambiental, productiva, social y familiar frente a las consecuencias. Comillas. https://repositorio.comillas.edu/xmlui/bitstream/handle/11531/18293/TFM000485. https://repositorio.comillas.edu/xmlui/bitstream/handle/11531/18293/TFM000485.
- Calderon Tito, R., Chumpitaz Panta, J. L., Sumarán Herrera, R. N., & Campos Salazar, J. P. (2011). Educación Ambiental: Aplicando el Enfoque ambiental hacia una Educación para el desarrollo sostenible. Gráfica "Kike".
- Díaz-Romero, A. (2021). Laudato Si': una aproximación sobre la Educación Superior. Fides et Ratio. *Revista de Difusión cultural y científica de la Universidad La Salle en Bolivia*, 2(22), 165-189. http://www.scielo.org.bo/scielo.php?pid=S2071-081X2021000200010&script=sci_abstract
- Florio, L. (2016). Los transgénicos en la reflexión de Laudato Si'. propuestas para la bioética ambiental. *Vida y ética, 17*(2), 1-17. https://repositorio.uca.edu.ar/handle/123456789/1571
- Foa, J. y Tuninetti, L. (2019). La política ambiental internacional y el discurso del papa Francisco: ¿hacia una ecología del pueblo? *Revista Flacso Andes*, *14*(25), 77-99. https://revistas.flacsoandes.edu.ec/letrasverdes/article/view/3513

- Francisco. (2015). Encíclica Laudato Sí.

 https://www.vatican.va/content/dam/francesco/pdf/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-si_sp.pdf
- Hernández Sampieri, R., Fernández Collado, C., & Baptista Lucio, P. (2014). *Metodología de la investigación* (6a. ed.). McGraw-Hill.
- Quispe L., C. (2018). La conversión ecológica, según Laudato Si'. *Kawsaypacha sociedad*y ambiente, 1-18.

 https://revistas.pucp.edu.pe/index.php/Kawsaypacha/article/view/20260/20209
- Rojas, E. (2021). *Análisis de la conciencia ecológica desde la Encíclica Laudato Si* [Trabajo académico de Segunda Especialidad. Universidad Católica Sedes Sapientiae]. https://repositorio.ucss.edu.pe/handle/20.500.14095/1213
- Silva B., R. (2021). La relación entre la ética ambiental y la carta Enciclica Laudato Si.

 UCES. http://dspace.uces.edu.ar:8180/jspui/handle/123456789/3410
- Zeballos de S., M. C. (2015). Laudato Si'. Pasos hacia una nueva ética ambiental. Análisis de la encíclica papal dada en Roma del 24 de mayo de 2015. http://dspace.uces.edu.ar:8180/jspui/bitstream/123456789/3412/1/Laudato_Sisto.pd